

## Preguntas sobre la Carta a Diogneto

- 1.- De acuerdo con lo que leíste en el Capítulo V comenta: ¿Qué significa realmente ser ciudadano del cielo y por qué es importante para los cristianos afirmar que la verdadera nacionalidad es la celestial?
- 2.- Esta Carta a Diogneto en su Capítulo VIII trata de cómo Dios se revela al mundo, explica con tus palabras ¿cómo fue esta revelación y cómo se sigue revelando a la humanidad?
- 3.- Después de haber leído tu tema de Retiro 41, describe ¿Cómo crees que era ese amor que se tenían los primeros cristianos? ¿Actualmente observas si aún se vive de esa manera en tus ambientes (casa, escuela, colonia)?
- 4.-Hablando de imitar a Dios en el amor, como nos dice el Capítulo X, enlista ¿qué acciones de tus dirigentes te hacen notar que están imitando a Dios?

### Vocabulario: Palabras difíciles y su significado.



1. **Advenedizos:** Persona que se introduce en un grupo o sociedad sin ser originaria de él.
2. **Artífice:** Persona que hace o ejecuta con habilidad y destreza una obra de arte o un trabajo manual.
3. **Gentiles:** Término que se refiere a las personas que no son judías.
4. **Mansedumbre:** Suavidad y moderación en el trato o en la conducta.
5. **Paganos:** Personas que no creen en el Dios verdadero, especialmente en el contexto del Antiguo y Nuevo Testamento.

FUENTE: Diccionario de la Real Academia Española (RAE)

## Equipo Laico al servicio de la Pastoral

Semilleros de Vocaciones

Tema de retiro 41:

**CARTA A DIOGNETO**

### Introducción



¡Luz y sal, Queridos dirigentes de Semilleros de Vocaciones!, presentamos a ustedes La "Carta a Diogneto" o "Epístola a Diogneto" que nuestro fundador, el hermano Vicente Martínez Vázquez, nos presentó ya en dos retiros de hace años. Esta carta es un texto muy antiguo, del siglo II o III, donde se explica la fe y vida de los cristianos. Fue escrita por alguien que conocía muy bien los Evangelios, pero como no la firmó, aún no sabemos quién la realizó, ni en qué ciudad vivía.

Fue escrita para responder las preguntas de Diogneto, (que pudo ser un nombre honorífico). No sabemos la persona a la que se la dirige, pero al leerla sentimos que es para ti o para mí.

### Temas que aborda:

- *Creemos en el Dios verdadero y rechazamos a los ídolos:* Capítulos I y II
- *Crítica a las prácticas judías:* Capítulos III y IV
- *Vida e ideales de los cristianos:* Capítulo V
- *Los cristianos son el alma en el mundo:* Capítulo VI
- *Sobre Jesús se habla en los Capítulos del VII al XII*

Deseamos hermanos que la reflexión de esta preciosa Carta sea de mucha utilidad y les produzca mayor entendimiento de nuestra fe y del amor de Dios. Que el Espíritu Santo les ilumine durante este trabajo. ¡Empezamos!

## EPÍSTOLA A DIOGNETO

### I. Presentación y objeto de la carta

Querido Diogneto, veo que tienes mucha curiosidad por saber quiénes son esos cristianos. Quieres saber en qué Dios creen, cómo lo adoran y por qué viven de una manera diferente a los demás. Te preguntas por qué no creen en los dioses griegos ni en algunas cosas que hacen los judíos. También quieres saber por qué se quieren tanto entre ellos y por qué esta nueva forma de vivir apareció ahora y no antes. Le pido a Dios que me conceda que quien escuche llegue a ser mejor.

### II. Desmiente el politeísmo (creer que hay muchos dioses)

¡Iniciemos!, quita los pensamientos y demás opiniones que conocías, que ocupan tu mente, y pasa a ser un hombre nuevo, por así decirlo, escucha una historia nueva en un lenguaje nuevo.

Mira no sólo con tus ojos, también con tu inteligencia, de qué sustancia resultan ser estos a quienes llamas dioses, ¿de piedra, bronce, madera y otro de plata?, esos dioses son sordos y ciegos, son sin alma, insensibles e incapaces de movimiento.



A estas cosas ustedes les llaman dioses, los sirven, se vuelven sus esclavos.

Dicen que desprecian a los cristianos, pero desprecian más a sus ídolos porque a los de piedra los adoran sin protegerlos y a los de plata y oro los cuidan para que no los roben, y les reclaman cuando son insensibles a los honores que les ofrecen con la sangre y sebo ¿Ustedes soportarían el tratamiento que dan a sus dioses?

### III. Por qué se equivoca el pueblo judío

Los cristianos no practican su religión de la misma manera que los judíos. Los judíos se apartan de la mencionada idolatría, ellos creen en el único Dios verdadero y le hacen ofrendas, pero, por otro lado, le tributan culto con métodos similares a los paganos y están por completo en el error, ya que el que hizo el cielo y la tierra no está necesitado de esos sacrificios. Creen que ofrecen algo a quien no necesita de nada.

TR-41-SV-02

Porque el hombre que supone que sabe algo sin verdadero conocimiento es ignorante, no sabe nada, es engañado por la serpiente, que no amó la vida. Pero el que con temor reconoce y desea la vida, planta en esperanza, esperando fruto. El conocimiento sea tu corazón, y el Verbo verdadero sea vuestra razón y vida. Por lo que, si te allegas al árbol y tomas el fruto, cosecharás siempre lo que de Dios se espera.

### Agradecimiento

Para terminar y en el marco del 50 Aniversario del Instituto de Formación para Laicos al servicio de la Pastoral Parroquial y ya casi al 52 del ELSP, presentamos este trabajo ¡Todo para la gloria de Dios!, por Él, para Él. Por su Iglesia, Cuerpo Místico. Por nuestra madre Santísima, por esta su Obra, la cual la pensó antes de los siglos que sería parte de su Iglesia en esta parte del tiempo que nos ha tocado vivir.

Por cada uno de nosotros, los primeros ocho, a todos los que ejercen un cargo o servicio, para los que cayeron cual víctimas mortales por la pandemia, para los apóstoles compensados, ¡Dios los bendiga, ahora y por siempre! Por nuestro **fundador**, el hermano Vicente Martínez, ¡Dios lo premie con la visión Beatífica!



TR-41-SV-07

## X. El cristiano imitador de Dios en el amor

Dios amó a los hombres, que para ellos hizo al mundo, concediéndoles inteligencia y razón, les permitió que levantarán los ojos para contemplarle solo a Él, creándolos a su imagen y semejanza. El verdadero imitador de Dios es aquel que toma sobre si la carga de su prójimo entonces aun estando en la tierra contemplará a Dios en el cielo (Jn 3, 16).



## XI. El Verbo es eterno

No estoy exponiendo doctrinas extrañas, sino que, habiendo sido un discípulo de los apóstoles, me ofrecí como un maestro de los gentiles, y enseñé la tradición a aquellos que se hacen discípulos de la Verdad.

Porque quién, si ha sido instruido rectamente y ha sido engendrado por el Verbo (Cristo, la Palabra hecha carne), y está lleno de amor por el Verbo, busca aprender claramente las lecciones reveladas abiertamente por el Verbo a los discípulos, a quienes el Verbo se apareció, por esto, Él envió al Verbo, para que Él se manifestara al mundo, donde, siendo despreciado por el pueblo (judío), y predicado por los Apóstoles, fue creído por los gentiles.

Este Verbo, que es eterno, es el que hoy es reconocido como Hijo, por medio de Él la Iglesia es enriquecida y la gracia es desplegada y multiplicada, gracia que confiere entendimiento y que revela misterios.

## XII. El verdadero conocimiento

Si te encontraste con estas verdades y escuchándolas con toda atención sabrás cuánto concede Dios a aquellos que le aman con rectitud, y que pasan a ser un árbol que lleva toda clase de frutos y que florece, creciendo en sí mismos y adornados con varios tipos de frutos. Porque en ese jardín han sido plantados un árbol de conocimiento y un árbol de vida; con todo, el árbol de conocimiento no mata, pero la desobediencia mata. Es decir, no hay vida sin conocimiento, ni conocimiento seguro sin vida verdadera.

TR-41-SV-06

## IV. Inútiles practicas judías

Creo que no necesitas que te explique su espíritu tímido, ni su superstición acerca del sábado, ni su vanidad. ¿Cómo va a ser justo que, entre todo, lo creado por Dios, algunas criaturas sean buenas y otras malas? Él no prohíbe una buena acción el día sábado.

## V. Vida e ideales de los cristianos



Los cristianos a comparación de los demás hombres, no se distinguen por su nacionalidad, idioma o sus costumbres, o se piensa que tienen una vida extraordinaria. Habitan ciudades conforme a su suerte y crecen con los hábitos de cada país, pero manifiestan con su conducta, la ciudadanía a la que realmente pertenecen porque con su vida confiesan

lo que van recibiendo. **«Así que ya no sois extranjeros ni advenedizos, sino conciudadanos de los santos, y miembros de la familia de Dios» (Efesios 2,19).**

Pasan la vida en la tierra, pero tienen su ciudadanía en el cielo, pero su forma de vida es diferente, aunque se visten y hablan como los demás en cada país, y obedecen las leyes establecidas, hasta las superan con su manera de vivir.

Aman a todos, aunque sean perseguidos, pero ellos respetan y bendicen, a veces al hacer el bien son castigados como malhechores, son castigados a muerte, los que los aborrecen y odian no pueden dar razón de su hostilidad.



## VI. Lo que son los cristianos en el mundo

Observemos: lo que es el alma en el cuerpo, esto son los cristianos en el mundo. Porque, así como el alma está difundida por todos los miembros del cuerpo, así los cristianos, están por las diferentes ciudades del mundo, el alma tiene su morada en el cuerpo, pero no es del cuerpo. Ahora bien, los cristianos tienen su morada en el mundo, pero no tienen su origen en el mundo. <<Jn. 15,19: **«Si fuerais del mundo, el mundo**

TR-41-SV-03

**amaría lo suyo; pero como vosotros no sois del mundo —porque Yo os he entresacado del mundo— el mundo os odia».** El alma siendo invisible es guardada en el cuerpo que es visible; así los cristianos son parte del mundo, pero su religión permanece invisible; así el mundo odia a los cristianos, porque están en contra de sus placeres. Y a pesar de esto, el alma ama a sus miembros; así los cristianos aman a los que los odian.

El alma está aprisionada en el cuerpo, porque es la que lo mantiene unido. El alma, aunque en sí inmortal, habita en una tienda mortal; los cristianos viven como forasteros entre las realidades corruptibles, esperando la incorruptibilidad de los cielos. Cuando el alma sea maltratada por el hambre y la sed, se fortalecerá. Lo mismo pasa con los cristianos, aunque sean castigados por el mundo, crecen cada día más. Dios los estableció en un puesto tan grande, que no les está permitido desertar.

## VII. Presencia de Dios entre los cristianos

Como les he dicho: Verdaderamente, el Creador Todopoderoso del universo, el Dios invisible impregnó entre los hombres la Verdad y la santa enseñanza que sobrepasa la imaginación de los hombres, y la fijó firmemente en sus corazones.

El envió al propio Artífice (persona que ejecuta con habilidad y destreza), por quién Él hizo los cielos y por quien Él retuvo el mar en sus propios límites, el sol, la luna y las estrellas obedecen cuando Él les ordena brillar. Y así mismo fueron ordenadas y establecidas todas las cosas en la tierra: mar, fuego, aire, abismo, las cosas que hay entre las alturas, en lo profundo y entre ellos dos.



¿Tú crees que lo hizo para implantar la tiranía, inspirar el miedo y el espanto? No, sino que lo envió con **dulzura y mansedumbre, como un rey que envía a su hijo que es rey;** lo envió como Dios; como convenía a

los hombres; lo envió para salvarnos y a su vez glorificarlo y no para violentar. La violencia no es propia de Dios. Lo envió para llamar y amar, y no para denunciar y juzgar. Un día lo enviará para juzgar.

En aquellos tiempos los cristianos eran arrojados a las fieras para negar al Señor..., pero ellos se salvan por su fe bien arraigada. Esto no parece ser una obra humana, sino que es poder de Dios



## VIII. Dios, revelado por Él mismo a los hombres

¿En aquellos años algún hombre tenía conocimiento de lo que Dios es, antes de que Él viniera? Como ningún hombre había visto o reconocido a Dios pensaban que era pura charlatanería y engaño de los magos.

Él se ha revelado a sí mismo por la fe, solo por la cual es dado el ver a Dios. En efecto, el Dios soberano y Creador del universo, que hizo todas las cosas y las puso según su orden, no sólo amaba al hombre, también era paciente. Pero Él era siempre el mismo, lo es y lo será: bueno, justo y verdadero; Él es el único bueno.

Dios realizó un plan grande y maravilloso, manteniéndolo oculto y comunicándose sólo a su Hijo. Parecería no amarnos y no tener interés en nosotros. Pero cuando Él lo reveló por medio de su amado Hijo, y manifestó el propósito que había preparado desde el principio. Él nos dio estos dones para participar, ver y comprender sus beneficios.

## IX. Justificados por el Justo

Dios planeó todo en su mente con su hijo, permitió al hombre caer en el pecado, no porque lo aprobara sino porque era paciente. Él estaba creando tiempo presente de justicia, Él quería que muy a pesar del desorden humano darle la dignidad del amor de Dios. Pero nos muestra nuestra incapacidad de entrar al reino de Dios por nuestra cuenta solo sería posible por el poder de Dios. Y el tiempo llegó. Dios manifiesta al hombre su amor y su caridad asumiendo nuestros pecados. ¿En quién era posible que nosotros pecadores fuéramos justificados, salvo en el hijo de Dios y la justicia de uno solo justificaría la injusticia de todos?

TR-41-SV-05